この映画は

「慰安婦」

てきた人びとの27年間を

姿を通して、共に運動し

宋元根監督のあいさつ

日本軍 「慰安婦」 サバイバー

ドキュメンタリー映画 「金福童」の上映会が、 **室は自らつかみ取る** 1月28日に大阪で開催 憶すること

ハルモニの涙の意味 安婦」問題解決全国行動共同代表)の講演を紹介する。 され200人が参加した。宋元根監督のあいさつと梁澄子さん(日本軍「慰 動した金福童ハルモニの 問題を解決するために活 振り返るものです。

ドキュメンタリー映画『金福童』のワンシーン ちのことを考えると、 だ涙がでる」と。私はそ ういうわけか、あの子た きにハルモニが涙を流す 生徒への奨学金授与のと ルモニに尋ねると、「ど した。その涙の理由をハ 姿がとても印象に残りま 私は、日本の朝鮮学校



週間前)、

宗元根監督

始まり、挺対協・正義連 月28日)の3カ月前から はハルモニ逝去(19年1 やメディアの記録を収集 し、調査しました。 込めてこの映画を作るこ ないかと感じ、 子たちを守らなければと たちに出会いました。 いう思いで涙したのでは ルモニは、この少女たち チョゴリを着て学ぶ生徒 た自分の姿を重ね、この こを誓いました。 14歳で何もかも奪われ 私は心を

す。ハルモニは「もう許 問題をどう受けとめるの かを問いかけるもので 生きてきた過程を通し の準備はできている。 この映画はハルモニの 私たちが「慰安婦」

きかったかを示していま の市民の怒りがいかに大 年「日韓合意」に抗議す る若者たちの姿は、 画面に映し出される15 韓国 ます。 中を回り、苦しみとたた 生活を始め、若い人たち とのふれあいをきっかけ

国内、日本、世界

ら私を逮捕しなさい」と

①11時②14

者会見場を占拠して警察

バンティ響都ホール 18時

3月5

日(日)

(大阪・十三)

声」ではなく「アメリカ 岸田氏の耳は、「国民の か。「声を聞く」という どれほど豊かになること

の声」らしい。(侑)

癒やし財団」発足の記

【今後の上映

スケジュール】

の予算を教育や医療や生 なと言いたい▼これだけ

活困窮者につぎこめば、

2 月 25 日

(土) 京都ア

に排除される若者たち、

韓合意」に怒り、

ドキュメンタリー映画「金福童」 監督 宗元根/韓国/2019年

本」を描いているのです。 れました。この映画は「日 謝罪するだけだ」といわ 「私についておいで」 動の先頭に立ちました。 劾し、「合意撤回」 金で歴史を売った」と弾

の運

「慰安婦」

なのか。口先だけで「平

和を守る」と言ったって、

の日本に、どれだけ必要

議。桁違いの防衛費が今

捻出してくるから不思 といえば、どこからでも あとは日本政府が正式に

す。金福童ハルモニは「お

きている。私の後につい

おばあさん。

高齢の女性を

話が逆。しかも「防衛費」

しようという、まったく て、それから国民を説得

じた。

) など6千人 き、文在寅大

を先にアメリカと約束し

いうことだ▼軍事費増額 の承認とりましたか、と 議論しましたか? 国民 ない話ですか? 国会で をつぎこまなくてはなら

朝鮮語で祖母、

ないまま、疑念のみを受 くの人は、内実がわから にあります。日本でも多 た裁判の判決が2月10日 のデッチ上げで起訴され 尹美香さんが20年9月、 公金横領、詐欺」など 義 連前理事長の

画が日本で上映される意 す。だからこそ、この映 味は大きいのです。 け入れてしまったようで 梁澄子さん講演要旨 支え続けたのは尹美香さ す。そのときハルモニを は事態が進まないことに の「平和のウリチブ」(被 気落ちして釜山に帰り、 に名乗り出てから積極的 目の治療のためにソウル 運動から離れてしまいま に活動しますが、99年に き継がれていきます。 するキャンドルデモに引 んでした。 2010年に これは朴槿恵政権を打倒 ハルモニは1992年

悩があり、

るのは必至。対抗できる 撃てば100発返ってく を持ったところで、1発 わゆる「敵基地攻撃能力」

わけがない。「脅し」の

武器など、むやみに持つ

希望」に託します。 の後もそれは続き、 詳しく描かれています。 を展開する様子は映画に かう人びとのための活動 は希望をつかみ取って生 校支援の団体「金福童の □月には全財産を朝鮮学 大腸がんなどの大手術 18 年 【ハルモニ】 声でした。19年1月28日、 が弔問しま 統領(当時 は5日間続き 権運動家·金福童市民葬」 ハルモニは亡くなり、「人 伝えてくれ 、私が聞

いた最後の肉 と言った言葉

に、そこまで金

ておいで」と生徒たちに さす。 詰め寄る姿 若者たちに

の葛藤があっただろうか と痛感させられた。「日 とがサバイバーのみなさ の心中に、どれほどの苦 て揺らぎのないハルモニ た。映画を見て、凜とし を直接聞く機会があ になる過程に、どれほど んと「共にたたかう同志」 は、何度もハルモニの声 運動に関わってきた筆者 言葉を噛みしめる 運動側の人び 問題解決の みしめる。 えず、ウク の道は簡単 福童ハルモ 時だから「希望は自らつ 長引き、岸 といたわる場面では涙が かみ取るも 代に生きて へのめり込 にはヘイト 止まらなか は「捕まらないようにね」 「慰安婦」 った。 二の言葉を噛 の」という金 いる。そんな もうとする時 田政権が戦争 ライナ戦争は クライムが絶 ではなく、巷 問題解決へ (新田蕗子)

> だなんて信用しない▼い うでは誰も「平和国家」 裏で武器を磨いているよ

ています。 扇状地

の問題である。 だいたい「防衛」 立つ。それ以前 やろ! と腹が いでいる。違う が是か否かと騒 防衛費増税

●発行所 未来への協働 https://kyodomirai.org

2023年2月8日 (水)

第 359 号

〒 577-0023 大阪府東大阪市荒本2丁目14-5 電話/FAX (06) 4306 - 3512 郵便振替 00940 - 8 - 213061

Eメール mirai_newsroom@yahoo.co.jp

●発行人 山本 康

面 面

> ウクライナ「停戦」を世界の声に 寄稿 変革のため課題は何か 今年こそ狭山事件の再審を

第]

紙面へのご意見、

ご感想を 上記発行所までお寄

せください。FAXで

も送れます(電話番号

と同じ)。詩、短歌、川 柳、写真なども募集し

防衛、軍事は鏡の表裏

- ●第2・4水曜日発行 ● 200円(本体182円)
- 定期購読 購読料(送料別) 400円 (送料 188円) 半年 2,400 円 (送料 1,128 円) 1年 4,800 円 (送料 2,256 円)

関西合同労組

23春闘スター

今号の主な内容

4 面 3 面 5 2

とSNSで悲鳴が届く。

怖くて仕事に行けない」

なさんは、しっかりした

雪国の郵政労働者のみ

だけアスファルトがむき

だしになっている。そこ

りは路面が凍りきってお

題は上り坂。まだバス通

装備で雪と氷のなかを

を伝えば登れる。

ヘルパーから「今晩は

げを実現しよう」「関生コ

角に見えるユニオン

29日、尼崎市、写真左)。 化と41年ぶりの物価高 論集会が開かれた(1月 ウクライナ戦争の泥沼 佐々木伸良委員長は、 関西合同労組の春闘討 8%減で、低所得者ほど るか死ぬかの瀬戸際での 打撃を受けている。生き が減税措置を取っている 春闘だ」「世界100カ国 (4%)と賃金の3

関西合同労働組合 23 年旗開き・春闘討論集会 コロナ福か 過去ずれ 2023春

1月24日から25日、近 うから私が行くよ」と一 くすると「うちの前の坂 が凍ってスリップしてい 度は決まったが、しばら 者が「車の方が安全だろ 管理者と相談し、管理 円に課税し、中 部留保516兆 増税方針を出し 大軍拡で1兆円 背景に大幅賃上

申し入れの取り組みなど

しかしこの日、私はノー

バイクで配達している。

マルタイヤ。平地では両

私が勤めている神戸市の という寒波がおそった。 ず混乱した。 比べ雪や氷に慣れておら 海岸沿いは、六甲山側に 畿各地を「10年に1度」 現場から

ゆっくり進み、下り坂は

足を路面にこするように

こ、バス通りに戻る。今度

は、道は完全に凍りつき

の影は凍結だ。昼過ぎて

伝子組み換え・ゲノム編

俣病、原発反対、農薬・遺

集・添加物、環境問題に

けている。それでも建物

交換。あいさつもそこそ

所へたどり着き、おむつ

そうして利用者さんの

バイクを押して歩く。問

バイクを押して歩く。

もり、路面が凍ってきた。 えた午後6時前には天候 では不安を感じなかった バイクに慣れていない新 が急変。どんどん雪が積 が、最後の訪問介護を終 私の場合、24日夕方ま 比較的、雪になれている る」と連絡が入る。結局、 私が代わりに行くことに。らず4輪車の轍のところ 介護の

大雪の中、

歩いて訪問

が、自宅に帰り着いたの

が一部復旧した。

夜のバス停で、以前の

18万人。店舗を持たない

歩き。夕方になってバス もバスが動かない。昼も

とり組み、現在は近畿5

府県、四国4県、組合員

転倒や事故はなかった

は夜8時半頃。冷え切っ

オムツは待ってくれない

関西合同労組23春闘スタート 要求し、ストを の賃金に回せと は5年43兆円の のに、日本政府 小企業と労働者 た。大企業の内 取ったこと。滋賀京都支 判闘争に入ったこと、レ 部から最低賃金の再改定 モジャパンから高齢者雇 別手当の不支給差別で裁 手当1万円支給を勝ち および1月からインフレ 用継続者の10万円一時金 と、大豊運輸倉庫から特 等の遵守を約束させたこ 働3権·労働委員会協定 勢力排除規程」に対し、労 告。摂津清運から「反社 提起に続き分会からの報 ローガン、スケジュール 存在感を示す23春闘を闘 ン支部弾圧を跳ね返し、 街角に見えるユニオンの おう」と提起した。 春闘資料の説明、ス

面をつき破っていくに の委員長を引き受ける過 る講演があった。岡崎さ ら「ユニオンの過去・現 の報告があった。 衆運動をどう作っていく や、地区労とのタイアッ 安全センターの立ち上げ フル回転、「働く人の労働 ンショック時の労働相談 程の苦労を話し、95年の 動から個人加盟ユニオン は、職場・地域からの大 プなど。そして、いまの局 相談室(NPO)」や労働 阪神大震災や8年リーマ ユニオン岡本進委員長か んは、全逓労働組合の活 在、そして未来は」と題す 第2部では、ひょうご ひどいことになるか。「戦 争は廊下の向こうに立っ あり、多くのユニオンや う」と訴えた。 携の厚さに驚いた。 大阪労働者弁護団、大学 メリットについて質問が ている」「声を上げ続けよ NPO法人立ち上げの

ユニオンが声を上げるの かだと話した。われわれ 唄った。 こともあると。「芭蕉布」 「安里屋ユンタ」を一緒に

ナイスディ」と、ユーモア で反戦歌を唄っていた たっぷりの話や梅田地下 は、出会ったら「ハブア ハブに噛まれない方法 息子さんの島唄と語り。

をやめたら、またどんな

や労働局・行政、外国人 問題の専門家たちとの連 このあと牧志徳さんと

あたるところはかなり解 態。昼すぎになると、陽が はどこもかしこも凍結状 石田 グライフ牛乳に反対、水 理事長)の話を聞く。 の給食』を観て、正橋裕 美子さん(コープ自然派 コープ自然派はロン

となった。朝昼夜、合わせ 昨夜のお宅に私が歩いて 排泄は待ってくれない。 て3回のオムツ交換。朝 オムツ交換に向かうこと 発から運休。しかし、人の た身体に熱燗が滲みた。 翌日は電車・バスが始 郎ノ介護ヘルパー) が暖かくなった。(小柳太 停で待ちながら、少し心 場に行ったと。寒いバス ば彼女も朝から歩いて現 クに乗っているが、聞け ばったり。いつもはバイ 事業所で働いていた人と て定着してきた。一方、 れ、義務教育の一環とし 糧難の時代から始めら 宅配のみの生協だ。 80年代ころから、新自由 学校給食に新たな動き 学校給食は戦後の食

大阪府民の集い」が行わ ジノ・路上からの反撃・ 前堺市議・野村友昭さん きる。印象に残った話は ラジオ」で聞くことがで 「まだ止められる大阪力 れた。「西谷文和の路上の 1月21日、大阪市内で

神戸市内)。DVD 『希望 や汚染土壌の改良、沈下 という話だ。 ら最悪、成功しても地獄」 の「大阪IRは失敗した が開かれた(1月28日、 広めよう」という勉強会 かるため、事業として絶 対策に途方もない金がか 対失敗すると反対してき 私たちは、液状化対策 「オーガニック給食を ら。ギャンブルには「イ

功するかもしれない」と 6400台がずらっと たが、「ひょっとしたら成 野村さんは言う。 んは、スロットマシン なぜなら夢洲カジ とができる。この速さが ラッチ式宝くじはその 人間の射幸心に大きな れたらもう一枚買うこ で1カ月か 場で当たり が分かる。外 かるが、スク

で行って1回(24時間)

の入場料6000円を払

い、1時間で帰るだろう

ている。わざわざ夢洲ま

なっても、ATMで借り

ることができる。中で食

か? 負けてお金がなく

カジノ反対」の首長を 4月統一地方選で争点に

事もできる。

並ぶ巨大パチスロ屋だか

影響を与え

る。

スロット

マシンのファ

てしまう。地域に金は回

(堀ちえこ)

や梅田で使われるお金

カジノがなければ難波

が、夢洲1カ所で使われ

ど、それを逆転させる動 てから当たりが分かるま があり、機械式ゲームが きが世界に広がり、生産、 まる。しかしこの15年ほ 主義の波が始まり、コス ベント頻度」という数値 まっている。 守ろうという運動が始 理の民間委託などが始 ト削減を理由に給食、調 消費、雇用を公共として 一番高い。宝くじは買っ しい問題もあるが、希望 のか考える。学校給食を どのような未来を望む の責任であ り浸ってしまうのではな ジノ反対」の首長を選ぼ ければならないなど難 つくり、行i は、農業生産者と関係を いかと野村さんは心配し 夢洲カジノに行くと、入 ンは多い。こうした人が オーガニックにするに はある。子どもたちが地 **政を動かさな** り、私たちが う。 の理解を深めている。食 験によって農業や環境へ 点にも。子どもたちが体 と農を地域でつなぐ結節 が負担し解決させた。食 選は、カジノを争点に「カ らない。4月の統一地方 給食の食材から地域の食 と農の教育への新たな結 びつきが生まれている。 に。コメの代金差額は市

closeup めざそう! オーガニック給食 いのちとくらし勉強会から

と農の循環を考えること

い。それをつなげながら、 機農業、地産地消などの 食は子どもの人権、社会 運動がつながっていな 日本では、学校給食、有 的なとり組みを紹介す つながりもある。 刈りに参加したりという 域の有機米の田植えや稲 『希望の給食』は、先進



べて市内で有機栽培 学校給食のコメをす 2018年から小中 千葉県いすみ市。

という言葉が印象に残っ すよ」(イ・ビンパさん) 践が定着しつつある」「食 ドガバナンスの理念と実 貴重な民主主義の実践で 給食問題をきっかけにし 本権を保障することに。 になるなど。 た市民運動を背景にフー にとり組むことは身近で が加による地域の食の基 韓国ファソン市。「市民

DVD『希望の給食』 る。 た。

3

かつきには、

今年こそ狭山事件の再 3月21日 大阪で、市民のつどい、

の冬、キャラバン行動を 行っている。 石川さんを夜間中学へ 12月17日、釜ヶ崎「ふ 狭山再審をめざし、こ 学に通いたい」と机を並べて夜間中 葉には、とても重 言う石川さんの言 い意味があるはず

「狭山」事件発生当時 石川さんには、脅迫状を

書く能力がなかった。

集会。「石川さんを夜間 中学へ」と、桜井克典さ 護団)に話してもらった。 ひろげる会・事務局長) ん(ひょうご夜間中学を るさとの家」でスタート と小野順子さん(狭山弁 読み書きができなかっ ることが大事なん とつに打たれた。 べて』と言ってい んな言葉の一つひ です」と言う。そ 川さんが『机を並 桜井さんは「石 大阪では、

> 石川さんが取調べで 書いた文字

> > 型機の再配備が始まっ を2年間で退役させ、新

あ然と…」「座り込みに はまったく違う現実に

争的な人たちと思ってい りがたかった。もっと闘 とお話ができ、とてもあ

は加わりませんでした

ましたが、

穏やかに淡々

思いました」。

以上、参加したみなさ

も、根っこは同じように

がある生活、私たちと

「すぐそこに米軍基

…。座り込

みのみなさん のダンプの列

どういうことなのか。原 日本の関係。ほんとうは

発も沖縄も横田も水俣

何10台も

撃でした」「アメリカと

も残されていることが衝 家全滅の家の跡が、いま の濃いツアーだった」「一

は老朽化したF15戦闘機

大城さんは、「嘉手納

成になっていた。

◀1963年6月23日の取調/

唐無稽な有罪認定も許し うとした」などという荒 いて身代金を略取しよ 石川さんが「脅迫状を つまり、減らすというこ ようとしているという。 文の里夜間中学と天王寺 夜間中学が合併させられ ない。 う」の小さい「ゅ」や「ょ」 の字(拗音)が書けてい 音)、「しゅうりこうじょ

びとが、「見えない」ま も、読み書きができない の問題を通じて当時も今 がたいが、何よりも識字 で苦しんでいる多くの人 る者の闘いが続いている ことを知った。 る者と、取り戻そうとす 今も教育を奪おうとす 音に一文字が対応するが、

を取り戻そう」として苦 らは、「識字の本当の目 闘していることの意味を なんだ」と教えられた。 的は主体的に生きること 学びたいと思っている。 その人びとが「読み書き まに存在していること。 再審無罪が叶ったあ みんなと る。しかし、「がっこう」 の小さい「っ」の字(促 も何度も警察官に言われ ながら、文字を書いてい 今回、弁護団が尋問申請 べの中で一字一字、何度 た。石川さんは、取り調 含まれていることを知っ に、識字関係の鑑定人が している11人の証人の中 小野弁護士の話から。 が脅迫状を書いていない は読まないから、それを だいたい促音は音として 字が対応する書き方を石 川さんは知らなかった。 促音や拗音のように二文

「う」と「ん」が区別でき 文字を学んだ人の書き表し方 ではない。 と結びつかなかったの いて胸が熱くなった。 います」と返信をいただ ら、「こちらこそ、これ た。「これまでどうして 中学同窓会の人も来られ くさんの石川さんたちが た。今も夜間中学にはた までなぜ石川さんの問題 と反省の弁をメールした 結びつかなかったのか. ていたことを後で知っ ことは明らかなのだ。 間中学就学生の方々と 集会には、とある夜間 ハッとさせられまし

人とち

校になった生徒をはじ たちがいる。文字を取り め、様々な背景を持つ人 戻そうとする彼らの営み なく、若い外国人、不登 は、ムラの高齢者だけで 学で学んでいる人たち 今、公立私立の夜間中

> **小室。家や村、私たちが** 鉄線の塀に囲まれる」展 は資料館があり、「有刺 た」と話した。展望台に

した。これからは思いを が、辺野古の実際を見ま

と、でも内なる気持ちが

基地に囲まれるという構

脅迫状は書けなかった

ひらがなは原則的に一

知らずに書くと石川さん ら、これだけで石川さん **脅迫状には、ひらがな表** てしまう。周知のとおり のように「がこを」となっ

ちが伝わっ

力があると、ぼくは思 の会・こうベノ高橋) らの先達の一人なのだ。 う。獄中で文字を取り戻 た石川さんは、彼ら彼女 には、この社会を変える 力、狭山再審を実現する し、権力犯罪と闘ってき (狭山再審を求める市民

第7回狭山事件の再審を実 現しよう市民のつどいin関 3月2日(火・休) ●正午開場 午後1時

辺野古を巡る(下)

機、偵察機などが並んで

多数の大型輸送機や哨戒

音もない。滑走路の端に

なく、腹に響く轟音、爆

ため戦闘機などの発着が

ができていた。日曜日の

佐喜真美術館屋上の階段。6月23日「慰霊の日」には最上段の窓に夕陽が差し込み、階段と一直線になる。

「富樫さん、大城さん

を実感した」

ある基地の大きさ、存在 ように感じた。街全体に 縄は米兵の雰囲気が違う

なかった戦跡に行けた」 の案内で、これまで行け

「お二人のおかげ、内容

上」の道向かいに展望台 つての「安保が見える 巨大な嘉手納基地へ。か から嘉手納に引き返し、

11月13日 (日)。糸満

ていたつもり。だけど沖

脱走試み、 邑久光明園を訪ねて(下) 溺死した人も

投稿/

もあったらしく、女性 術が絶対条件でした。 婚には男性の断種手 が妊娠すると堕胎を 医師免許を持たない 書への同意)のほか 光明園には、49体のホ 強制されました。邑久 にも、患者同士の結 宗教の選択、解剖承諾 本が残されています。 人が手術をすること マリン漬け胎児標 3項目(園名の使用、 を取り上げ、園でしか通 用しない園券と交換して 幅ほどの川のような海で いました。岡山県側の本 土と長島は、22メートル 松 脱走防止のためにお金

> と職員用桟橋(無菌 島を結ぶ橋(「人間回復 帯)を区別していました。 みて流され溺死した人が 多くいたそうです。長島 1988年に、岡山と長 したが、患者専用桟 へは小舟が渡っていま も潮流が速く、脱走を試 隔てられています。とて 留置場、 を破った」 た牢屋です。 められまし 療

監禁室に残された落書き 橋の1カ月後 成します。 成式は瀬戸大 の橋」)が完 室のことです。 最後に監禁

馳せることができます」 須賀や座間 療養所の所長の裁量で決 た人の多くは、園から脱 た。収容され 養所の「規則 人が入れられ

3つだけ述べ がハンセン病問題を学び、訴える国賠訴訟原告の証 の悪い所ばかりです。香 す。どの施設も交通の便 心を揺さぶられたことを 高松港から 川県の大島青松園などは、 の神山福生病院もありま 所は全国に13カ所、民間 た小島にあ 走を企てた人です。 ハンセン病の国立療養 ります。ぼく乳が出たときの悲しさを 船で30分離れ 。監禁期間も、舌を使って点字を読むと られたこと。三つは、産 まれたわが子を看護師が 言を読んだことです。 息をふさぎ殺した後、母 ら隔絶された生涯を強い 界が広がったのです。二 手の指を欠損した人が、 に閉じ込められ、社会か が読めるようになり、世 いうことです。舌読で本 久光明園は約834㎡) 回っても2時間ほど。邑 つは、狭い空間(歩いて

伝わってきました」「横 厚木で知っ らった。 んの感想を引用させても 一つは、視力を失い (竹田雅博)

(こじま みちお)



寄稿

変革のための課題は何か (第1回)

の政治』(あけび書房)の著者で、ドイツ現代政治と平和研究が専門の木 何が必要なのか、その課題は何か。昨年発刊された『若者が変えるドイツ ている。日本もまたその例外ではない。こうした現状を変革するためには ロシアによるウクライナ侵攻によって、各国は競うように軍事化を進め 和とは暴力の克服である

1975年 東京都知事選

私は1957年生まれ

学生運動は直接には

覚えました。

ろうと非常に強い不安を

らどうなってしまうのだ せず、石原都政になった まま美濃部さんが立候補

> かべると思いますが、平 いえば「戦争」を思い浮

力」です。さまざまな暴

もう一つは「構造的暴

提起です。

強を始めたかというと、 りました。1975年の 何も知らない世代です。 さんで、3期目を目指し ことです。現職はマルク ス経済学者の美濃部亮吉 きに東京都知事選挙があ 出身ですが、高校生のと 私は東京都葛飾区亀有の そもそもなぜドイツの勉

の石原慎太郎です。当時 なって美濃部さんが立候 年2月、それが背景と がことあるごとに仲たが た。対抗馬は若かりし頃 補しないと表明しまし いしていたのですが、75 当時は社会党と共産党

も彼は自民党の最右翼で

た。高校生の私は、この という言葉さえありまし Dた。「石原ファッショ」 の人は「平和」の反対と は、平和研究です。多く もう一つの私の専門



大阪大学大学院教授

戸衛一さん(大阪大学大学院教授)に寄稿していただいた(4回連載)。 平和研究の根源的な問題 のだろうか」というのが ければ平和でハッピーな けないけれど、それがな す。「戦争はもちろんい

の反対は「暴力」です。 和研究の文脈では「平和」 一つは「直接的暴力」 出ない。そのために赤ん かをすかしていて母乳が いけれども、母親がおな かりやすいのが飢餓で 力が社会構造の中に埋め す。生まれてきたのはい 込まれています。一番わ

に対応する平和の概念は 争、内乱などです。これ 「消極的平和」と言いま

ル共和国のドイツではな いか」という投書を目に 「これはまるでワイマー そのとき新聞か何かで、 です。人殺し、テロ、戦

来への協働

その間隙を縫ってナチス 弟げんか」を繰り返し、 進的な憲法を持ちながら、 会民主党と共産党が「兄 しました。世界で最も先 が政権を取っていった当 本来ならば立場が近い社

この文章に接して、「自 の東京は似ているのでは 立ったわけです。 を勉強しよう」と思い 分はドイツの歴史や政治 ないかという趣旨でした。 時のドイツの状況と、今

平和と暴力

さん なケースです。そこまで なってしまうというよう 坊が数時間後には亡く

ことがしばしば議題に上 や搾取も構造的暴力に含 ります。それから、差別 なくて学生が除籍になる 授会でも、授業料が払え ています。大阪大学の教 困」は日本でも深刻化し 極端ではなくても、「貧

肯定したり容認したりす 接的暴力・構造的暴力を うマッチョ文化とか、直 てくればいいんだ」とい か、「女は男の後につい 戦争はなくならない」と 闘争本能があるのだから があります。「人間には さらには「文化的暴力」

えてきたテーマです。 と平和の問題、暴力の問 をもろに経験しています 的平和」があるのです。 を克服してこそ、「積極 力と呼びます。そうした 題は私にとっては長年抱 いうことがあって、戦争 構造的暴力や文化的暴力 る深層心理を、文化的暴 し、母親は満州育ちだと 私の父親は東京大空襲

ニーチェの警句

彼岸』という短文集から

は稀有なことである。し 時代にあっては通例であ かし、集団・党派・民族・ 引用を三つ紹介します。 「狂気は個人にあって の一節です。この文の前 は、ひょっとするとこれ もこのニーチェの警句 いのですが、それにして 後関係や由来はわからな

彼岸』) る」(ニーチェ『善悪の 今、いろんな方がウク もしれないし、それは絶 から日本や世界が向かお 対許してはならないと思 うとしていることなのか

ない」というものです。 ています。よくあるのが ライナ戦争について論じ 「プーチンはまともじゃ います。 操作される民衆

とプーチンはまともな精 のマクロン大統領やドイ と批評していた人が少な に座って話をしていまし 事務総長に会ったとき、 ツのショルツ首相と会談 確かに侵攻前にフランス 神状態ではないのでは」 た。あれを見て、「ちょっ 長い机の端っこと端っこ したとき、あるいは侵攻 プーチンはとんでもなく 後に国連のグテーレス 『わが闘争』) と力である」(ヒトラー ない。その鍵は … 意志 衆を獲得しようと欲する ヒステリーにあった。 く鍵を知らなければなら 者は、彼らの心の扉を開 た往々彼らを駆り立てる 彼らを鼓舞する熱狂、 する科学的認識よりも、 な変革の原動力は、どん な時代でも、大衆を支配 「この地上で最も巨大

います。 道化師政治家と呼ばれる モクラシー状況が進み、 チェの言葉は、『善悪の がどんどん幅を利かせて る寡頭支配、ポスト・デ 側で問題だらけで、新自 定しませんが、西側は西 国のような強権支配を肯 からずいました。 由主義の中で格差を広げ ような連中や、極右勢力 最初に紹介したニー 私は決してロシアや中 えて操作すれば、どのみ ことを言いながら、「頭 なんか使わせず感情に訴 なっています。ヒトラー ず、目の前のことにしか ナティックというような 側で極右に対する防波堤 だ」「民衆は目先が利か ち民衆はついてくるの は、ヒステリーとかファ いささかそれが怪しげに の役割を果たしてきまし たけれども、このところ これまでドイツは、

ンフォメーション

護することは、あらゆる

います。

(つづく)

である。これを尊重し保

世界的な普遍性を持って こに込められた価値は、

「人間の尊厳は不可侵

法の第1条です。

かと言えば、ドイツ基本

尊厳」といっています。 いっていない。「人間の

一国の憲法とはいえ、こ

を研究していて何がいい

基本法です。私はドイツ

「ドイツ人の尊厳」とは

ドイツの憲法ですが、

最後はドイツの憲法、

人間の尊厳は不可侵

法第1条)

(ドイツ連邦共和国基本

国家権力の

義務である」

2 月 18 日 がるウソ 7年目に ●午後7時~(開場午後6時45分) 突入! 森友問題~アベから岸田につな ・改ざん・隠ぺい政治を終わらせよう!!~

トーク: ●アクア文化ホール(豊中市立文化芸術センター 中ホール) 参加費:800円(障がい者・介助 者・学生400円) ※手話通訳あり 金平茂紀/白井 聡

2月18日(土) 主催:森友学園問題を考える会

労働組合つぶしの大弾圧を許さない全国アクション ●午後1時半~集会 午後3時~サウンドデモ

主催:労働組合つぶしの大弾圧を許さない実行委員会 ●豊崎西公園(大阪市北区)

2 月 19 日

安保3文書と大軍拡・大増税撤回を求める緊急集会 ●午後4時~4時40分

主催:改 ●円山公園音楽堂(京都市東山区)※集会後デモ (憲NO! 全国市民アクション・京都

2月23日(木・休)

ストップ大軍拡! 市民集会&デモin HYOGO

●午後2時~4時 集会、午後4時~5時 デモ

●神戸市立婦人会館(神戸市中央区)

参加費:500円(学生・困窮者無料) 本昭宏(神戸外大准教授)

絡会」共同代表) 水早子「ミサイル基地いらない宮古島住民

主催:こわすな憲法! いのちとくらし! 市民デモHYOGO

ならないと思います。

状況を決して再現しては

ようなかつてのドイツの 豪語していました。この 操作するのは簡単だ」と 関心がないので、民衆を

残虐性は許されるもので

停戦」を世界の声に に銃を向けるのかり

るプーチンの侵略行為と ウクライナ戦争におけ を放棄したのか。 回避する最後のチャンス

までにない恐怖を感じる。戦は終結した。このと けるテレビ映像に、これ 支援と武器供与を呼びか はないが、ゼレンスキー 六統領が世界中の国々に シャワ条約機構が消滅し た1991年時点で、冷 第三次世界大戦の危機 ソ連が崩壊し、ワル

対話を放棄した米国

TOも解散するのが当然

き、軍事同盟であるNA

と武器供与をし始めた。 のみならず各国が我先に なかったのか。 悲惨な戦争が拡大してい き落とされている。この とは恐怖と絶望の淵に突 わたって破壊され、人び けに応え、米国、ドイツ る。 ウクライナは全土に 争は止めることはでき ゼレンスキーの呼びか 約束した経緯もある。 バチョフ大統領と米国が 国がNATO加盟した。 連の一部だったバルト三 ニア、ポーランド、チェ だった。「NATOの拡 コなどの東欧諸国や旧ソ 大はしない」というゴル 東方拡大どころかロシ 、に対する包囲だ」と しかしその後、ルーマ

軍侵攻の直前に、米国の ブリンケン国務長官とロ **丟年2月24日のロシア** も当然だろう。 プーチンが受けとめたの

た。米国は、なぜ戦争を ない」と発言する姿が、 う」「米国は軍事介入し ロシアが侵略するだろ 的にキャンセルし、バイ 唐突にテレビで放映され デン大統領の「もうすぐ ころが米国はそれを一方 談が予定されていた。と アのラブロフ外相の会

> 全を保障する」とした。 代わりにウクライナの安 は「ウクライナの独立に 核保有国だった)、その クライナは世界第3位の すべて返し(それまでウ 際し、ロシアに核兵器を ロシアはこれに違反して (1994年) において ブダペスト 覚 難しい。 とめるために何が最も正 勢力に自らを貶めてしま しいのか、それはとても わないだろうか。戦争を る世界戦争の一方の構成 世界を真っ二つに分断す 供与に賛成ということに 着く先は戦争に加担し、 ならないだろうか。行き なら世界各国からの武器 ナの勝利を追求するため しかしそれは、ウクライ

命がけの選択

侵略戦争に打って出た。

プーチンは当初、戦争

る西側連合だ」と明言し の目的を「ロシア系住民 いま起きていることは歴 表面的な事象にすぎず イナでの軍事衝突自体は ている。さらに「ウクラ たる敵は米国を中心とす 政権は傀儡にすぎず、主 いまでは「ゼレンスキー の保護」としていたが、 史の分岐点における世界 を向けるのか!」と訴え 動員されれば、殺し殺さ 隠れしてもいい。 れるな」と。もちろん命 を見破り、戦争に動員さ たい。「プーチンのウソ 待っているだけだ。 れるという悲惨な事態が がけの抵抗となる。逃げ 「きょうだいよ、誰に銃 それでもロシア人民に 戦争に

年10月、ヴァル だ」(2022 ロシアの侵略で 秩序の地殻変動 機を感じさせる。 言するに至った。 ダイ会議)と発 あり、民族抑圧 この発言は第三 次世界大戦の危 「この戦争は 意を表するが、それで だが、このままではあま 実現に全力をあげるべき えるのではなく、停戦の も「戦争という手段に訴 上がっているウクライナ い。これも命がけの選択 ではないか」と訴えた 民族の独立のために立ち 人民の誇り高き精神に敬

ドイツがウクライナ軍に提供している ゲパルト対空戦車

だ。ウクライナの民族解 放闘争を断固支持すべき り返しがつかなくなる前 りにも犠牲が大きい。取 えたい。自国政府が戦争 界の声にしよう。 許さず、「停戦!」 に加担することを絶対に に、停戦を決断すべきだ。 そして世界の人民に訴 を世

岸田政権の打倒を

の戦争だ」という語り口 は西洋の民主主義陣営と いる。「ウクライナ戦争 世論が作られようとして 事実無根で利権がらみの 中露の専制主義陣営の間 無責任で、あくどく、

侵略者ロシアに怒り、 2%に引き上げることを 業はボロ儲けし、 る。ドイツに続いて日本 中が各国で台頭してい の者にとって戦争は儲か を期待するものだ。一部 段だ。それは新たな冷戦 セオンなどの軍事企業の キード・マーチンやレイ 決定した。欧米の軍需産 も軍事費を対GDP比 る。軍事利権に群がる連 は、反共主義者の常套手 ロッ

このような政府を断固打 倒しようではないか。 る。日本人の責任として、 吸って肥太ろうとしてい ロシアの人びとの血を をはかり、ウクライナと 戦争を利用して軍備拡大 株が急上昇している。 岸田政権はウクライナ

> 『通訳』(光文社文庫/ 「松本清張短編全集04殺



その言葉を聞き取ること 側用人の大岡忠光だけが い言語障害だったらしく、 重は重度の脳性まひで重 徳川吉宗の子ども、 家

大岡は幕閣と

意」に所収) 764円(税込)



彼の側用人の大岡忠光の 徳川第9代将軍家重と

物語りである。

の「通訳」として働き、

ている。 思わせるように、人々を 気味悪がらせた」と書い きを備えてきて狂疾者を

重は、吃りで、癇癖の強 近くに脳性まひ者がいた だから陰気で異常な目つ 家重の描き方が酷い。「家 『或る小倉日記伝』の主 大名にまでになった。 い人間になった。(中略) 八公も脳性まひ。清張の かもしれない。しかし、 清張の芥川賞受賞作 用人から2万3千石の

小説に描 脳性まひ かれ 0 た2人 偏見にじむ (の将) 軍

『天璋院篤姫』 宮尾登美子 (講談社文庫) 各759円(税込) 上十下



引き継いだ第13代将軍家 なので、『篤姫』で家定 定と結婚したのが篤姫。 た直後に家慶から将軍を 役の堺雅人がどんな演技 Kの大河ドラマが大嫌い 公にすることが多いNH ぼくは、権力者側を主人

(当間弓子)

ユーチューブで確認する と、家定には歩行障害も をしたのか知らなかった。

ペリーが浦賀に来航し できなかった」と書いた。 ない。篤姫との結婚生活 なっており、子どもがい いる。家定の前の正妻2 た」「側室とも、関係が だが、「夫婦生活はなかっ は1年7か月だったそう 人は結婚後すぐに亡く 能力のない人間に描いて で宮尾登美子は、家定を いをする将軍だった。 定は、篤姫に優しい気遣 言語障害もなかった。 **病弱で意思の弱い、性的** 小説の『天璋院篤姫』 家

いやすく栄

りかえされ 誌に「彼 歴史小説家に望むもの らし、これ をその左肩を越えてグ かれているそうだ。 絶えず振っていた」と書 重は歩行が困難で、首を ができなかった」とある。 いることを人に伝える事 す言葉は他-は、家重に 結を迫った米公使ハリス 『続三王外記』には、「家 ただ合図のようなもので チングの た。同時に右足を踏み鳴 短い沈黙の後、自分の頭 イッと後方 の日記には「(家定は) しか自分の 外国人の 日本に通商修好条約締 オランダ 残した資料に た」とある。 言おうとして 商館長・ティ も家定にも、 人に分からず、思うが、脳性まひ者を「病 が3、4回く へ反らし始め 日本風俗図 (家重) の話 うな作品が好きだ。物語 ことができればいいと思 るが、楽しく歴史を知る や講談などで語られる歴 息遣いが聞こえてくるよ 見としか思われない。 あった」と描くのは、偏 弱で意思が弱く暗愚で 使って小説を書くのだと いる (『徳川15代将軍の るよう望みたい。 う。医師で作家の篠田達 史は稗史と呼ばれ、正史 文献を調べ、想像力も たようだ。作家は資料や 述がある。二人ともアテ たった歴史小説が書かれ カルテ』)。そんな視点に しっかりと意思を持った 明は、「家重、家定とも より価値が低いと見られ 人物であった」と述べて トーゼ型の脳性まひだっ ぼくは歴史上の人物の

(こじま みちお)

不随意運動

を思わせる記

三里塚の くせがな

けることが少ないが、使 養価が高い中 などでは見か いターサイ 産直野菜 て炒めるのがコツ。(淡) りやすい。茎と葉を分け 油と相性がよく火が通 国野菜。炒め物、おひた スープなんにでも合う。 し、和え物、煮物、鍋、

スーパーな



三里塚「産直野菜」は有機無 農薬。毎週・隔週、「お試しセッ ト」あり。 (お問い合わせ)

 $\mathtt{TEL} / \ 0 \ 7 \ 9 \ 9 - 7 \ 2 - 5 \ 2 \ 4 \ 2$ E-mail / kanjitsu_mail@yahoo.co.jp まい・

しょっと

通りかかった団地の駐車場にかわいい雪だる

(撮影:1月25日、神戸市内/やなぎ)

ったそうだ。寒気凍てつく朝、つかのま「気

そばにいた人に聞くと、

ホットスポットだった

トガシさんの

コラム

「沖縄便り」 (50)

防 衛 軍 は 鏡 0) 表 裏

回の避難訓練を見ても、 の状況から日本の防衛を 行中である。ウクライナ アのウクライナ侵略が始 難訓練が行われた。ロシ サイル攻撃を想定した避 態勢」は鏡の裏と表の関 連想してのことだろう。 まって以来、南西諸島に 係だ。防衛といいながら **急激な「防衛態勢」が進** 争の導火線である。今 「敵基地反撃能力」は、 那覇市で1月21日、ミ 防衛態勢」と「軍事 なんてことをしてくれた 生を呑み込む。 に一生呪ってやる!」 の! 全ての母の涙と共 スコミから流れてきた。 を失った母の叫びが、マ アのミサイル攻撃で息子 実を見ても、戦争は人の てくれた! 私の息子に してくれたの! 普通の 市、ドニプロで14日ロシ 「あんた、なんてことを 人びとになんてことをし ウクライナ西部の都 近は毎週、国道でスタン 平和を!」というボード れない! ウクライナに ディングを始めてから、

戦火の下で俳句

戦争の実相を知らない人

るウクライナの市民の現 がなり、そのつど避難す の考えだろう。空襲警報 ば悲しみが増し、憎しみ が増幅し終わらない。 いったん戦争が始まれ 束された。 けでも、ロシア当局に拘

花壇ありし 俳号フィルモル・プレー 砲撃止みて オリガ・テェルニフ (54歳、ウクライナ在) 辺りに爆死の 黒蝶のけぶり (56歳、ベラルーシ在) 子を埋む 伸掛かる

もう1年になろうとして 犠牲者に花束を捧げるだ の声を封じられた。その いる。連帯を呼びかける を掲げ、初めは毎日、最 市民はドニプロの爆撃の 相手のロシア市民は反戦 もう俳句しかない」と、 ない」と嘆き、「ぼくが 戦争犯罪には、絶望しか 不安は拭い切れないな かたったプーチン政権の んは、「ロシア人の名を シャル(俳号、 反戦を訴える手だては、 今年なお 昨年、 李咲きぬべし ロシアのゴー 56歳) さ だろうか。 で乗馬するなどマッチョ りが進行していた。半裸 ずるようになるまでに は、それなりの体制づく 雹



沖縄の緋寒桜 (ヒカンザクラ)

シア人の リヒト (62 ターニャ・ 歳)さんも、 同じくロ لح 詠 λ り、岸田政権になって台 権で戦争ができる国にな が長年にわたり政権を 握っている。安倍・菅政 防衛の決意」を求めるよ 湾有事を煽り、「国民に したことで想像がつく。 GBTQの表明も違法に 翻って日本は。自民党

伝を禁じ、昨12月にはL かねない。そうなれば反 戦の声は封じられる。 歩で「挙国一致」と言い

あすは辺野古に

俳

である。

うになってきた。あと一 詠み捕まった。治安維持 法に基づく、俳句誌・俳 下の奥に立つてゐた」と 1939年、「戦争が廊 人に一連の言論弾圧事件 人 ・ 渡 辺 白 泉

ひまわり」を 聞きながら

は 戦時態勢

の市民集会。明日は辺野 市で自衛隊弾薬庫反対 思っているのだが…。 昨 日は安和、 古、土曜日: は県民集会と 今日は沖縄 になる芽を

を得たはずの私たちは、 つんでおかなければと あの大戦から、教訓

ソン青眼(せいがん)さんら和訳はフランス出身の比ら和訳はフランス出身の比で、 ライナ出身の詩人、バレリ中日新聞から。英訳にウク と中日新聞記者。 (注) ロシア等の俳句は ヒカン桜を見る (富樫 守)

みつ今日も んぱかり、 の人をおも ウクライナ 崖が縁歩

表現活動はできているの ロシアで反戦の声を封 降る と詠む。まだ、

2013年に同性愛の宣 座についている。何が な姿を誇示するプーチ 排除されていったかは、 ンは、20年以上権力の

川 柳 空爆下

THE REAL PROPERTY AND ADDRESS OF THE PERTY ADDRESS OF THE PERTY ADDRESS OF THE PERTY AND ADDRESS OF THE PERTY AND ADDRESS OF THE PERTY ADDRESS OF THE PERTY

利じめ

平和ツアー辺野古高江に座り込む 戦争は私をきっと鬼にする ウクライナの子ども「死にたくない」と言う Tシャツの不屈 缶バッチの不屈 非暴力の座り込み見るゲート前 時間にはルーズ 金には超ルーズ 孫が来ておカネくれへんなんて言う 川柳に魂売って天高し エレベーターのカメラが狙う後頭部 ガス欠の春を気合で走り切る

痩せていて、中景が分厚

くないと宗教間対話が成

とき、政治革命の成立の

やっていけない」という

可否は、この〈陣地〉

0

立しない」と指摘されて

中景」の大切さを思う

れ、さまざま反響を呼び、 といかに向き合うか』と の根源をさぐる、②宗教 で『こころの時代~宗教・ 義の絶対化の原理主義や ティの領域)、③遠景(聖 が、その中で宗教にも絵 べきかのテーマであった どのカルトが生み出され 本にもなった。 いう対談番組が放映さ 考え方を援用すると、教 画でいう「①近景(私や 人生~① "カルト" 問題 カルトは中景がきわめて なる領域・神の啓示) 家族の問題領域)、②中 るのか、宗教はどうある どうして旧統一教会な 昨年、 NHK の Eテレ (文化や地域コミュニ いた。 地戦〉)、支配階級も被支 らないし(グラムシの/陣 き社会の社会関係、経済 ちのことではないか」と になるだろうか。原理主 ら社会革命〉ということ 形成されつつあらねばな 関係、人間関係の萌芽が ニティのなかに、来るべ 中景=文化や地域コミュ の思いに捉われる。この 当てはめれば、 配階級も「このままでは 政治革命への陣地として は、「これまでの自分た めて痩せているとの指摘 義やカルトは中景がきわ 〈権力掌握・政治革命か グサッときた。 左翼的「革命」 遠景は 運動

> 決まるものではないか ない独裁を生み出す悲 主義のようにとんでも と思った。 大きさ、 政治革命がスターリン そこが根 確 かさによって 深くないと、 われる。 動が思い浮かぶ。ミュニ 人の命を救うという行 ガン用水路建設で60万 性に関わることだと思 な形成そのものの重要 ふと中村哲さんのアフ

略や路線だけの問題で はない、革 劇をも起こしかねない。 つまりは、 命主体の豊か 単なる革命戦 シパリズムや協同組合 の非常に大切なもので 運動なども、この中景で はないかと思った。(知)



薬利権の深 ワクチン を口実に「米の武器を米 明らか。岸田政権は防衛 /1面写真に「ポチぶり」

かぶ。富樫さん「絶望せ 縄の旅」に る。ワクチ ず、希望にすがることも セン病、論 道、戦争の 屋武岬、荒崎海岸への いいのか。 ロナも怖い なく」に共感し、私たち 本土」を思った。(ち) 悲惨が目に浮 注目した。喜 考、ルポ「沖 (み) /ハン 、どうしたら ンも怖い、コ さを感じ う日本の今後が予想され る(す) 湾有事は日本有事」とい して、世界を「食」でも 欧米が多額の補助金を出 えがあった。農業問題で、 のために買う」を最優先。 てきたことなどや、「台 化してきたこと、日本国 支配している現実。米国 (よ) 357号。読み応 民が米国に飼いならされ が一貫して日本を植民地